



## TÉMOIGNAGE

Photos :  
Solidarité Laïque

# FRANCOPHONIE ET SOLIDARITÉ EN RÉPUBLIQUE DE MOLDAVIE : 20 ANS DÉJÀ !

**Philippe Paillard**  
> délégation départementale  
Solidarité Laïque du Cher

Philippe Paillard est coordonnateur du projet « Francophonie et Solidarité en République de Moldavie » - délégation départementale Solidarité Laïque du Cher.

Solidarité Laïque est une union de 48 organisations liées à l'école publique, à l'éducation populaire et à l'économie sociale et solidaire. Elle porte des actions de solidarité, tant à l'international qu'en France. Dans le Cher, la délégation départementale a été créée en 1986.

Depuis 2003, la délégation départementale Solidarité Laïque du Cher porte un projet de solidarité internationale en République de Moldavie.

### Des missions d'échanges en Moldavie

Dès les premières années, un groupe de retraités, pour la plupart de l'enseignement, s'est organisé pour se rendre sur place et apporter un soutien aux professeurs de français moldaves dans un contexte économique et politique particulièrement critique. Cette mission de terrain s'est déroulée de fin septembre à fin octobre. Jusqu'à peu, le français était la première langue étrangère enseignée en République de Moldavie. Si ce n'est plus vrai au-

jourd'hui, l'anglais a pris le dessus, le nombre de professeurs de français et l'attachement à la Francophonie sont une réalité palpable. Même dans des contextes quotidiens tels que dans la rue, le marché ou les transports en commun, il est fréquent de rencontrer des personnes qui prennent plaisir à échanger quelques mots, voire à engager une véritable conversation, dans la langue de Molière, rappelant ainsi leurs années d'école.

Des liens très forts se sont tissés pendant ces vingt années et les cinquante bénévoles de Solidarité Laïque qui ont participé à l'aventure depuis le début du projet ont des carnets d'adresses de collègues, de partenaires, et le plus souvent d'am.e.s moldaves qui sont bien remplis.

Mais que font ces français là-bas ? Ils agissent dans les classes, de l'école à

”

**Des liens très forts se sont tissés pendant ces vingt années et les cinquante bénévoles de Solidarité Laïque qui ont participé à l'aventure**

l'université, intervenant à la demande, co-intervenant ou prenant totalement en main la classe, selon la volonté de l'enseignant ou de l'équipe enseignante accueillant. Ils animent aussi des séminaires de formation des professeurs, en lien avec les directions de l'enseignement des districts.

### **Des stages linguistiques et culturels en France**

Depuis 2010, nous proposons un stage culturel et linguistique en France, d'une durée d'un peu plus de deux semaines, aux professeurs moldaves. Cette formation se déroule habituellement en juin. C'est ainsi, qu'à l'issue de la 13ème édition en juin 2023, à laquelle ont participé dix stagiaires, ce sont 116 enseignants de français qui en ont bénéficié au total. Quasiment tous les districts et municipalités du pays ont été concernés une année ou une autre.

### **Des rencontres à distance au fil de l'année**

Depuis plusieurs années et avec une accélération due à la crise sanitaire de 2020 et 2021, qui a eu pour conséquence d'accroître les moyens informatiques et de communication des établissements d'enseignement moldaves, nous avons mis en place des temps d'échange à distance pour conduire des projets, soit à l'initiative d'un professeur ou d'une équipe de professeurs moldaves, soit à notre initiative.

En parallèle, des correspondances et parfois-même des partenariats scolaires ont été initiés. Le plus ancien concerne le collègue Jean Valette de Saint-Amand-Montrond, où œuvre l'association Berry-Moldavie, et l'antenne de l'Alliance française de Nisporeni.



” **L'année 2022-2023 fut l'occasion, pour les deux équipes d'enseignants, de co-construire un projet commun autour des valeurs européennes et de l'olympisme : Jeux Olympiques Paris 2024 en ligne de mire.**

### **Le projet « France-Moldavie : match aller »**

Au cours de l'année 2021-2022, une équipe de professeurs du lycée des métiers du bâtiment Jean de Berry de Bourges nous a sollicités pour trouver un établissement partenaire moldave qui souhaiterait s'engager dans un projet avec échange. Notre réseau moldave nous a permis de contacter une professeure de français du Centre d'excellence en construction de République de Moldavie qui s'est montrée tout de suite enthousiaste. L'année 2022-2023 fut l'occasion, pour les deux équipes d'enseignants, de co-construire un projet commun autour des valeurs européennes et de l'olympisme : Jeux Olympiques Paris 2024 en ligne de mire. Si la perspective de se rendre en Moldavie était et est encore impossible pour les français, en raison du conflit armé dans la région, les jeunes moldaves pourraient être reçus en France. Imaginée au printemps, la semaine franco-moldave s'est finalement déroulée du 25 au 29 septembre, en début d'année scolaire 2023-2024. Le programme, préparé avec soin par l'équipe enseignante accueillante, a permis de fructueux échanges et temps de réflexion au-

tour des compétences professionnelles et des Objectifs du Développement Durable. Le dévoilement du trophée consacré aux JO Paris 2024, créé en coopération par les élèves des deux établissements dans les ateliers de menuiserie du lycée, en présence de Madame l'Ambassadeur de Moldavie en France, de Mme la vice-Présidente en charge de la Culture et de la coopération internationale de la Région Centre-Val de Loire, de deux vice-Présidents du Conseil départemental du Cher, du Président de Centraider et de la Présidente nationale de Solidarité Laïque a été un temps fort de cette rencontre. Il ne doit pas laisser dans l'ombre les visites d'entreprises berruyères, l'atelier ECSI animé par deux chargés de mission de Centraider, la découverte des richesses patrimoniales de Bourges ou de Paris (le dernier jour) ainsi que les temps conviviaux dont la soirée festive de clôture où plats moldaves et français, musiques et danses ont été partagés joyeusement. Une réunion à distance, organisée fin novembre, a déjà permis aux jeunes de faire un retour sur la semaine franco-moldave et un point d'étape du projet. En effet, l'aventure continue...Il faut préparer le « match retour » !